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产品详情

电影无间道中曾经讲过这样一句话，出来混早晚是要还的。洗刷刷中
的歌词有一句是这样说的，吃了我的给我吐出来，拿了我的给我送回
来。2008年宏观调控，房地产量价下跌，像吞了一个冰疙瘩一样吐也
吐不出来，咽也咽不进去，这个时候怎么办呢？降价不降价，不降价
房子卖不掉，降价出事。只要你降价，前面高价买过房的人就会来闹
事，砸售楼处，明天堵预售处，后天拎桶汽油就要搞破坏。其实是我
们自己没有的房地产的行业本质认清楚。

经济好的时候卖产品，经济不好的时候拿地，经济越好，我不惜售，
我快速的卖，把钱拿回来。储备的现金到经济不好的时候，我该怎么
样？我可以用来拿地认清了房地产这个行业的本质是什么？就不会被
高额利润所诱拐，这就是房地产本质的金融。那么金融业的本质是什
么？银行证券的本质是什么？其实就两个字信用，所以欧洲的美国的
金融危机大危机是什么？是诚信的危机，信用的危机。冰岛怎么垮的
？冰岛政府怎么就破产了呢？实体经济几乎没有了，虚拟经济以金融
业为主的占到80%很多，冰岛的银行资产评价，4a级的美国两房次贷
，垃圾债券，冰岛金融机构是几乎没有碰的。冰岛为什么会率先破产



呢？道理很简单，每家银行都知道，你买了很多垃圾债券，就说不知
道你卖多少，彼此之间失去了成绩，彼此之间钱只进不出，这是可怕
的，没有诚信可言。

服装业的本质是什么？女孩子穿女装本质是什么？全三大服装零售企
业，西班牙的ZARA，他老板讲过一句话很有意思，他说我不是卖服
装的，我是把服装当做水果来卖的。卖服装和卖水果有什么共性啊？
卖水果可怕的就是库存，他是会腐烂的，他其实看的很准确，服装业
的本质，其实就是一个字，快。所以要设计快，生长快，流通快销售
快，回款快。北京西单大悦城，有西班牙ZARA店，上海南京路也有
，基本上你每次去都可以买到你喜欢的心仪的衣服，当你买衣服的时
候，你看上这一款，你要去试，你要同时多看几款，五六款好一起抱
进去，如果你犹豫一下，这款就可能让别人买走了，因为这款产品在
这个店里面大概只有5~6件，卖完就没了。所以西班牙ZARA店一年大
概能够设计创新出2万多种新款衣服。女装服装业的行业本质就是一
个字快，那么你所处的行业本质到底是什么？认清行业的本质，你就
不会失去那个变化。

如今互联网是社会的大浪潮是非常热门的，那么请问互联网这个行业
的本质是什么？我看我们很多的中国互联网的企业，可能会走弯路，
他们认为互联网的本质就两个字就是娱乐，可能会认为无厘头就是生
产力，无厘头就是竞争力，这可能会走弯路的。的确用互联网是年轻
人，但是年轻人他也会变老的，而且互联网和企业也是相辅相成的。

当金融风暴到来时，什么样的企业容易被倒下？

第1种成本驱动型

它们是走靠劳动密集型的走出口加工贸易的企业，这样的企业容易倒
下。

第2种营销驱动型



他们本身没有什么核心技术，也没有什么什么核心能力？靠炒作靠策
划，营销驱动型的。

第3种战略定位模糊的企业

当企业的定位很不清晰，企业的战略是不明确的时候，那么这个企业
在发展过程中就很容易走弯路，尤其是遇到经济颓势是就容易被行业
所代替。

所以作为企业的管理者，作为实业家，一定要在经济繁荣时期反思清
楚，我到底是干什么？什么东西不能干，尤其想东想清楚我什么东西
不能干，碰都不能碰，这就是战略定位。

金融风暴到来时有一个词过冬这个词非常流行，金融街都在说很多企
业现在都在过冬了，但是并不是所有的企业都在经历冬天。2008年，
总理在参加广东的一个企业，万和，它是做燃气热水器的。说了一句
话，所谓冬季来了，不是所有行业所有企业，所有产品都进入冬季，
你们还在春天。万和2006年的销售量增长了35%，2007年增长了40%，
2008年增长了35%，2008年1月到11月，中国燃气热水器零售增幅仅为0
.38%，2009年依然保持增长35%，如今这个企业还保持着30%的增长。
为什么同样是制造业，同样是面临着金融风暴，为什么万和还在春天
？我看有很多原因，其中一个非常重要的原因就是在经济繁荣时期，
搞清楚了我定位是什么？我到底是干什么的？

2005年万和开始将多元化战略变成聚焦战略，把房地产砍掉，把电热
水器砍掉，它的定位很准确，就是我要成为中国燃气器具，世界燃气
器具制造中心，然后采用压强战略，把大量人力、物力，财力放到一
个点压下去，重研发，重专利储备，储备了核心技术，建立了技术门
槛，拥有440多项专利和3~5年的技术储备，可以说引领了这个产业的
发展，12次填补了国内技术空白，然后完善产业链配套。沿着燃气热
水器上下游产业链去生动，把产业链给他夯实了，还有一点就是保守
的财务策略，负债率不高，所以我们做企业，那这可能是我们应该好



好检讨的。

我们中国的很多企业喜欢玩本小事大的，没多少钱本事儿做的很大，
结果把负债率搞得很高。那么这种玩法不出问题还可以，一出问题先
倒下就这种企业，经典的就是东星航空！
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